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　　從外在的大環境，可以看到我們

的處境。美日聯手軍演：項莊舞劍，意

在沛公，真正的目的只有一個，就是堵

塞中國的去路，別讓她那末容易伸展拳

腳。至今為止，中國甚麼都沒有做，只

循例唸著那幾句誰都背熟了的台辭，其中主要

原因之一是十八大尚未召開，政治的東西一天已太久；

而且中國的經濟其實也不怎樣踏實，任何與歐美間的擦鎗走火都可以造成千古恨。

　　香港的過去十五年，我們只是吃著老本，誰也不敢在政策上尋求突破。即使有明顯的需要，萬

千黎民早已喊破喉嚨，政府頂多是成立一個甚麼關愛扶貧之類的基金，讓非政府機構申請，既可迴

避正面吃著逆風，也可應燃眉之急；而最重要的是不必在政策上、在議會中成了階下囚；弄得不

好，上面喝停，還真吃不完兜著走。

　　香港明愛成立於六十年代初，明年就是一甲子大慶。可是撫心自問，我們的成就何嘗不是吃著

老本？當初培育的領袖，現今都將解甲歸田。他們一走，就像大樹飄零，誰來與我挽既倒狂瀾，作

砥柱中流？領袖不是樹葉，要的話就向樹枝摘幾片。如果我們登尋人啟事，市場上不是沒有精英，

可是他們明白明愛的願景、使命、價值觀和機構文化嗎？內部而言，我們過往到底培育了多少接捧

人？可能不是沒有，都讓外面汲去了。那就只好怪我們的精神和物質的吸引力都不夠。可是轉念一

想，難道我們真的就這樣坐以待斃？我們真的沒有「好東西」可以發展了嗎？

　　許多時也不全是錢的問題。您可以向人展示一些甚麼特色？說到服務，我們真是包羅萬有，可

是總是大家接不上龍。甲生了孩子本來可以請乙來協助接過去照應，可是等到孩子著了涼得了肺

炎，乙還沒有來；丙的出品本來可以穿上丁的包裝，可是不是穿不上，就是一穿沒半天已破了。有

時戊與己還彼此不相往還哩，怎見得是一家人？肥水都流入了別人田，我們只喊著糧荒！今日內憂

外患夾擊著我們，我們也不能光靠籌款，大概有時連台辭都沒背熟，不讓人圍堵死，也難成長。我

記得杜甫有一首《登樓》七律：

花近高樓傷客心，萬方多難此登臨。 

錦江春色來天地，玉壘浮雲變古今。

北極朝庭終不改，西山寇盜莫相侵。

可憐後主還辭廟，日暮聊為梁父吟。

　　真的是那末消極？我看也未必，讓我們每一個服務，每一位明愛人都把頭放在一起（就如西方

人說的），動動腦筋，加把勁，我總信我們會找到出路。
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